



The Canadian  
Accounting  
Hall of Fame

Le Temple  
de la renommée comptable  
du Canada

### **Michael Gibbins** – intronisé en 2022



Michael « Mike » Gibbins est né en 1942 et a grandi à Prince George, en Colombie-Britannique. Après avoir terminé ses études secondaires, il amorce des études supérieures à l'Université de la Colombie-Britannique (UBC), où il obtient, en 1966, un diplôme dans le cadre du programme combiné de baccalauréat en commerce et en comptabilité. Il accède ensuite à la profession comptable au bureau qui a précédé l'actuel cabinet Deloitte, à Prince George, puis à Toronto avant d'accepter, en 1967, le poste de secrétaire du Bureau interprovincial des examinateurs (qui établit l'examen final uniforme, ou EFU, pour la profession

de CA). Pendant son mandat à ce poste, Mike étudie en vue de l'obtention d'une maîtrise en administration des affaires à l'Université York, avant sa première nomination à un poste universitaire à l'Université Queen's. Après être parvenu à la conclusion qu'un doctorat est essentiel à la poursuite d'une carrière dans le milieu universitaire, il s'inscrit en 1973 à l'Université Cornell à Ithaca, New York, dans cette optique.

La nomination subséquente qu'il obtient à un poste universitaire le conduira à l'UBC, où il demeurera de 1976 à 1984. Tout en consacrant la majeure partie de son temps les premières années à la rédaction d'articles pour des revues universitaires de premier plan, nécessaires pour obtenir la permanence, Mike donne généreusement de son temps auprès de divers organismes professionnels, en siégeant bénévolement à des comités et en participant à des activités liées à la profession comptable :

- Pour la profession de comptable agréé, il a rédigé de nombreux cas exhaustifs et divers autres documents pour l'EFU, de 1974 à 1985; il a également agi comme associé au Comité des normes de vérification de 1977 à 1985.
- Il a joint le groupe de travail du BC Institute of CAs qui, en 1979, recommandait la mise sur pied d'une école de comptabilité à l'intention des comptables agréés; il a aussi été membre

du conseil des gouverneurs de la BC School of Chartered Accountancy en 1980-1981 et en 1982-1983.

- Il a siégé au comité de direction de l'Association canadienne des professeurs de comptabilité, de 1980 à 1986, et a agi comme président de cet organisme en 1984-1985.
- Il a été membre du conseil d'administration de l'American Accounting Association en 1983-1984.

En 1981-1982, Mike a pris une année sabbatique qu'il a passé à l'emploi du bureau national d'un cabinet comptable, ce qui constitue peut-être une « première » pour un professeur canadien.

En 1984, il entre à l'Université de l'Alberta, d'abord comme professeur de comptabilité et directeur du Centre for the Advancement of Professional Accounting Education. En 1987, il accepte la nomination de titulaire de la chaire en comptabilité professionnelle de la Winspear Foundation, un poste qu'il a occupé pendant 21 ans. Il a aussi été directeur pendant cinq ans, de 2000 à 2005, du département de la comptabilité et des systèmes d'information. Pendant son passage à l'Université de l'Alberta, Mike a continué de servir activement la profession comptable au sein de divers organismes universitaires :

- Pour la profession de CA, il a été associé du Comité sur la comptabilité et la vérification dans le secteur public de 1984 à 1988; il a siégé au comité sur la planification à long terme de l'ICCA, lequel a publié en 1986 le *Rainbow Report* recommandant la formation dans l'industrie; il a cosigné l'étude de recherche de l'ICCA intitulée *Professional Judgment in Financial Reporting (Jugement Professionnel et Information Financière)* en 1987-1988; il a été membre du groupe de travail de haut niveau sur l'établissement de normes de 1996 à 1998 (lequel a notamment tracé une voie indépendante pour les normalisateurs canadiens) de 2002 à 2008.
- Il a été membre pendant deux ans, de 1998 à 2000, du conseil d'administration de l'Alberta Institute of CAs, où il était responsable du suivi de la formation.
- Membre pour un deuxième mandat au comité directeur de l'Association canadienne des professeurs de comptabilité (ACPC), il a été rédacteur en chef de la prestigieuse revue de l'Association, *Recherche comptable contemporaine*, de 1992 à 1995 (et a été membre de son comité de rédaction pendant de nombreuses années), en plus de siéger à plusieurs autres comités de l'association; il a aussi dirigé le projet de recherche stratégique sur l'éducation de l'ACPC.
- Il a rempli un deuxième mandat au conseil d'administration de l'American Accounting Association, dont il a fait partie de 1989 à 1991, où il a été nommé à divers comités dans le cadre de ses fonctions.

Pendant sa carrière à l'UBC et en Alberta, Mike a enseigné la comptabilité générale et la comptabilité de gestion à tous les cycles. Il a également pris en charge de nombreux séminaires

de recherche au niveau du doctorat, a fait partie de comités de supervision de 15 doctorants et été superviseur de thèse pour neuf d'entre eux.

Son texte d'introduction à la comptabilité, intitulé *Financial Accounting : An Integrated Approach (Introduction à la comptabilité générale : une perspective contemporaine)* a été réédité à plusieurs reprises. Ce livre est aussi paru aux États-Unis et en Australie et a été traduit en français. Mike a également rédigé les documents d'accompagnement de l'ouvrage intitulé *Teaching Resource Material and Solution Outlines for Financial Accounting : A Conceptual Approach (Introduction à la comptabilité générale : une perspective contemporaine - Solutionnaire)* (plusieurs éditions parues de 1992 à 2003). En tant qu'enseignant, il a donné les cours obligatoires d'introduction à la comptabilité générale à l'Université de l'Alberta, aidant ainsi des milliers d'étudiants à comprendre et aimer la comptabilité, en plus d'en convaincre un grand nombre d'entreprendre une spécialisation dans ce domaine; Mike a aussi enseigné aux étudiants des cours plus avancés du baccalauréat et à ceux du programme de MBA pour cadres.

Alors qu'il était en Alberta, Mike a été membre pendant quatre ans du groupe de discussion sur la gestion financière, le Financial Management Focus Group, mis sur pied par le ministère de l'Éducation de la province.

Plusieurs de ses articles ont été publiés dans les revues universitaires les plus prestigieuses et traitaient principalement de comptabilité behavioriste et de recherche liée au jugement. Il a publié notamment dans *Recherche comptable contemporaine*, *The Accounting Review*, dans le *Journal of Accounting Research* et dans *Accounting, Organizations and Society*. L'un de ces articles, intitulé *An Empirical Exploration of Complex Accountability in Public Accounting (Une exploration empirique des enjeux complexes de responsabilité dans la comptabilité publique)* rédigé avec la collaboration de J. Newton et publié dans le *Journal of Accounting Research* (automne 1994) a reçu en 2004 le prix Notable Contributions to Auditing Literature pour son apport remarquable à la littérature sur l'audit.

Mike a siégé à plusieurs comités de rédaction de revues universitaires de renom, dont celles mentionnées précédemment, et a fait partie de comités de rédaction au Royaume-Uni, en Australie et en Chine, en plus d'œuvrer comme réviseur occasionnel pour d'autres publications à comité de lecture. Enfin, il a publié des articles dans des revues professionnelles comme *CA Magazine* afin de communiquer des résultats de recherche aux membres de la profession.

En plus d'avoir reçu le prix Notable Contributions to Auditing Literature, Mike a vu ses travaux reconnus de plusieurs façons :

- Les Instituts des CAs de la Colombie-Britannique et de l'Alberta l'ont nommé fellow (FCA) en 1988; l'Institut de l'Alberta lui a également remis son prix hommage, le Lifetime Achievement Award, en 2009.

- L'Université de l'Alberta a souligné l'excellence de son travail d'enseignant en lui remettant le Rutherford Teaching Award en 1994.
- En 2000, le *Financial Post* lui a remis son prix des chefs de file en éducation sur la gestion, le Leaders in Management Education Award.
- Le volet audit de l'American Accounting Association l'a désigné Outstanding Audit Educator (éducateur exceptionnel en matière d'audit) en 2008.
- Mike a été le premier à remporter les trois prix les plus prestigieux remis par l'Association canadienne des professeurs de comptabilité, soit le Prix d'excellence en enseignement L. S. Rosen, en 1992; le Prix Haim Falk pour une contribution remarquable à la pensée comptable, en 2003 et le Prix George Baxter pour ses contributions remarquables à l'ACPC, en 2008; il a d'ailleurs été le premier à recevoir ce prix.

Mike a pris sa retraite de l'Université de l'Alberta en 2008.

Il a épousé Elizabeth (Betty) Carson en 1964 et ils ont eu deux enfants, Stefan et Tanis.